



NOTA DE PRENSA

La Comisión Multipartidaria Hambre Cero desarrolló con éxito la primera sesión extraordinaria realizada en las instalaciones del Congreso de la República, con la participación del Instituto Nacional de Estadística e Informática - INEI, del Ministerio de Salud del Perú, del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social del Perú y del Instituto Nacional de Salud - INS, para que informen sobre el estado situacional de la anemia en el Perú, políticas públicas implementadas, presupuesto asignado por el Ejecutivo para la lucha contra la anemia, entre otros temas.

El jefe del INEI, Sr. Dante Carhuavilca Bonett informó que los resultados de la Encuesta Demográfica y de Salud Familiar, muestran en el país, una tendencia hacia la disminución del nivel de la desnutrición crónica en niñas y niños menores de cinco años de edad, y precisó que esta pasó de 12,2% en el año 2018 a 11,1% en el primer semestre 2023, según el Patrón de Referencia de Crecimiento Internacional Infantil de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

Asimismo, el Sr. Cristian Díaz Vélez, Jefe de la Dirección General de Intervenciones Estratégicas en Salud Pública del Ministerio de Salud, informó sobre las políticas públicas implementadas, la investigación y desarrollo de tecnologías para la prevención y control y las acciones realizadas a través de visitas domiciliarias a menores de 3 a 5 meses en el marco del Programa de Incentivos Compromiso 1, y mencionó que, la prevalencia de anemia desde el año 2009 hasta la fecha está por encima del 40%.

En el marco de las competencias del sector, los programas sociales tienen intervenciones focalizadas y en el caso del programa Cuna Más se tiene una población objetivo de 836 489 niñas y niños de 0 a 3 años a nivel nacional, de acuerdo a la última focalización vigente. Esto representa el 50 % de la población total a nivel nacional de niñas y niños de 0 a 3 años que, de acuerdo al padrón nominal de noviembre 2022, es de un millón y medio aproximadamente. Para el año 2022, la Directora Ejecutiva Lourdes Sevilla informó que se cuenta con data administrativa que se recoge en territorio de las tarjetas del control de los Establecimientos de Salud donde se atienden las niñas y niños usuarios, lo cual permite hacer el seguimiento nominal. A la fecha, el 90 % de los usuarios de 6 a 35 meses de edad se encuentran libres de anemia.

La Sra. Milenka Eslava Díaz, Directora General de Políticas y Estrategias del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social, informó que la Política Nacional de Desarrollo e Inclusión Social al 2030 (PNDIS) plantea la articulación de las intervenciones de los diferentes sectores del Gobierno para contribuir en la reducción de la exclusión social y los indicadores de pobreza.

Por su parte, el Director General del Centro Nacional y Vida Saludable, Sr. Walter Vílchez, resaltó que el 8.8% (167/1874) de los distritos en el Perú han implementado la Tecnología de Decisiones Informadas, para reducción de la desnutrición crónica y anemia y detalló que el tipo de anemia más frecuente, en zonas urbanas de la provincia de Huancavelica y la provincia de Coronel Portillo, es la anemia concurrente con parasitosis y la anemia concurrente con dos o más causas.

Al respecto, la representante de UNICEF en el Perú, Sra. María Elena Ugaz recomendó la importancia de darle una mirada para fortalecer el seguimiento a las intervenciones efectivas tales como: madres gestantes, adecuada adherencia de hierro, evaluar cómo se está haciendo en camplaje del cordón umbilical y la alimentación para realizar las adecuaciones necesarias.

Por otro lado, la jefa del Programa del Derecho a la Salud de la Defensoría del Pueblo, Sra. Rocío Santibañez Acosta, señaló que con los resultados de la anemia mostrados por el INEI y el INS se pone en evidencia una vulneración de los derechos de salud de los niños menores de 36 meses, y cuestionó que el PNCM no tenga resultados actuales y que el INS no se asegure de si se están utilizando los resultados de la investigación.

En el desarrollo de la sesión, la presidenta de la Comisión, Congresista Marleny Portero, cuestionó la presencia y eficiencia de algunos programas sociales, por el deficiente resultado en reducir la anemia en varias regiones del país, puntualizó que “hay tantos programas sociales en todos los ministerios, se llenan de trabajadores, pero no van a las regiones, a esos pueblitos lejanos que necesitan al Estado. Tenemos que hacer una geolocalización verdaderamente, pero desde la barriga. Yo, en la región de Lambayeque, no veo actividad de Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social”.

Por su parte, el Vicepresidente de la Comisión, Congresista Miguel Ángel Ciccía Vásquez solicitó que el INEI programe una encuesta especializada sobre discapacidad, para obtener información estadística confiable sobre el tamaño de este segmento de la población existente en el país.

Y finalmente, el representante del Acuerdo Nacional, Sr. Christian Gonzáles, indicó que hay varios estudios que demuestran que mejorando las condiciones de salubridad se lograría disminuir en al menos 20% el porcentaje de anemia por lo que instó a trabajar en mejorar la calidad del agua y el acceso a la misma.

Cabre precisar que, en la sesión también participó representantes del Ministerio de Economía y Finanzas, de la Municipalidad de Lima, de la Municipalidad de Pachacamac y de la Municipalidad de Villa María del Triunfo.